

## Stabulation en volière avec jardin d'hiver, aire d'exercice et pâturage



*Aire d'exercice en gravier entre le jardin d'hiver et le pâturage.*

On ne devrait pas laisser les poules pâturer lorsque le sol est mouillé et ramolli. Ces jours-là, une aire d'exercice couverte de graviers constitue une bonne alternative. Les animaux peuvent séjourner sur un sol sec n'exigeant quasiment pas de travail supplémentaire au détenteur.

Dans sa ferme de Schönenbühl à Wolfhalden (AR), la famille Bänziger détient 6000 poules pondeuses et 2000 poules d'élevage. La stabulation est subdivisée en plusieurs volières abritant chacune 1000 animaux. Ces derniers profitent non seulement d'un jardin d'hiver couvert et d'un pâturage mais encore d'une aire d'exercice en gravier. En hiver, il est le plus souvent difficile, à 780 mètres d'altitude en terres appenzelloises, de laisser les animaux au pâturage. Par temps de neige, celle-ci tend les filets servant de clôtures flexibles. Et quand il n'y a pas de neige, les poules piétinent la couche herbeuse, ce qui fait que pâturage et animaux sont souillés. Telles sont du moins les expériences faites par René Bänziger.

### **Le gravier protège le sol**

Pour laisser quand même sortir ses poules, l'éleveur – au bénéfice d'une formation à Zollikofen – a mis en place une aire d'exercice recouverte de 5 à 10 cm de gravier. Comme celle-ci jouxte le jardin d'hiver, le gravier ménage la surface où les animaux séjournent le plus souvent. Et pas seulement: «Les pierres restent propres», lance l'inventif détenteur de volailles. D'en haut, la pluie nettoie les pierres et, dessous, un robuste filet empêche que les poules creusent le sol et que pierres et terre se mélangent.

Des copeaux de bois auraient aussi fait l'affaire. Les poules auraient pu y gratter et chercher des vers et des insectes mais il aurait régulièrement fallu changer les copeaux; et le sol aurait été mouillé et souillé. Selon le détenteur, les gravillons d'un diamètre de 30 à 60 mm nécessitent peu de travail mais ne sont pas vraiment bon marché. En dépit de cette granulométrie, les poules y grattent quand même, ce qui rend de temps à autre une nouvelle répartition nécessaire. Avec leur superficie de 100 m<sup>2</sup> chacune pour 1000 poules, les aires d'exercice sont environ deux fois plus grandes que les jardins d'hiver sous toiture.



*Stabulation avec jardin d'hiver, aire d'exercice en graviers et pâturage.*

### «La poule, animal de brousse»

L'aire d'exercice permet au détenteur de laisser les animaux au grand air même lorsque les conditions ne sont pas optimales, par exemple lorsque la pluie a cessé mais que la terre est encore mouillée. Elle ne peut cependant pas remplacer le pâturage. On s'en aperçoit lorsque René Bänziger ouvre les portes. Les animaux affluent en groupes de l'aire d'exercice et prennent le chemin du pâturage. Le premier ver est vite trouvé et les congénères le disputent à la chanceuse. Les poules se tiennent le plus volontiers sous les arbres de haute tige et les buissons. «La poule est un animal de jungle ou de brousse», note le détenteur. Elle ne séjourne pas volontiers en plein soleil – sauf pour des bains de soleil très appréciés surtout après plusieurs jours sombres – mais cherche l'ombre et la protection des arbres et des buissons. Soudain, les poules courent ensemble sous les arbres. Une buse fait de grands cercles dans les environs. De toute évidence, les poules n'ont pas perdu cet instinct de protection même si pendant de nombreuses générations, elles ont été sélectionnées pour la ponte de nombreux œufs.



*En cas de danger, les poules s'abritent sous les arbres.*



*La poule est un «animal de jungle». Elle évite le plein soleil.*

Les poules, qui viennent de sortir au pâturage, s'activent. Quelques-unes grattent et se mettent en quête de nourriture tandis que d'autres se baignent dans la terre sèche. L'objectif premier du pâturage n'est pas que les poules puissent manger de l'herbe. «Elles doivent pouvoir creuser un trou et se baigner», lance le détenteur, fin connaisseur des besoins de ses animaux. Une occupation favorite est le «bain de sable». En plein air, il faut cependant veiller à ce que des «trous d'eau» ne soient pas constitués. Sinon il y a danger de prolifération de germes et de parasites.



«Les animaux doivent pouvoir creuser.»

Une poule aux plumes un peu plus claires est chassée par une congénère. «Les animaux ne ressemblant pas aux autres sont tourmentés à l'occasion», constate régulièrement ce fin observateur. Des agressions contre les minoritaires ont surtout lieu lorsque seuls quelques animaux diffèrent de la grande majorité.

### Les poules font leur mue

René Bänziger détient des poules brunes et des poules blanches, ce qui lui permet de livrer des œufs bruns et des œufs blancs à sa clientèle. Alors que dans la plupart des exploitations les poules ont fait leur temps après un an environ déjà, René Bänziger laisse ses poules de 58 à 65 semaines faire une mue, huit semaines durant environ. Puis les animaux pondent à nouveau jusqu'à deux ans environ. Il y trouve des avantages: il faut moins de poulettes, les poules âgées connaissent la stabulation et pondent de plus gros œufs que les jeunes. C'est un atout dans la commercialisation directe.



Vue de la volière à deux étages.



Le jardin d'hiver propose des perchoirs sur lesquels grimpent les poules.

Le détenteur élève lui-même ses poules. Cela présente l'avantage majeur suivant que ces dernières peuvent s'adapter au microclimat de l'exploitation. Elles acquièrent une immunité contre les germes présents au poulailler. Ici, pas de vaccins, si ce n'est contre la bronchite infectieuse (BI).

**Des moutons pour l'entretien du pâturage**

Entretien la couche herbeuse est indispensable pour que le pâturage reste verdoyant. Arbres et buissons procurent certes aux animaux ombre et protection mais l'herbe ne pousse quasiment pas à leurs pieds. La solution idéale consiste à mettre des parcours extérieurs à disposition des animaux de façon successive. C'est ce qu'exige le label Naturafarm de Coop pour lequel la famille Bänziger produit. Pendant la mue, les poules n'ont que des jours lumière courts et ne peuvent donc pas sortir en plein air. Et l'éleveur n'utilise pas ses stabulations 7 à 10 semaines durant, après chaque rotation. Il reste ainsi suffisamment de temps pour un nettoyage et un entretien approfondis des installations. René Bänziger fait confiance à des moutons pour l'entretien de ses pâturages. Ces animaux n'occasionnent pas de dégâts par piétinement et la couche herbeuse reste dense vu qu'ils tondent l'herbe très près du sol.



*René Bänziger est familier de ses poules.*

**Profil de l'exploitation:**

Exploitation agricole familiale avec une surface agricole utile de 5.6 ha.

Effectif d'animaux: 6000 poules pondeuses, 2000 poules d'élevage et 40 brebis

Main-d'œuvre: chef d'exploitation à 100% et son épouse à 20%, divers employés à temps partiel.

Vente: une bonne moitié des œufs est vendue à Coop sous le label Coop Naturafarm. Le reste est commercialisé directement et livré à la clientèle.

**Adresse de l'exploitation ayant servi d'exemple:**

René Bänziger, Schönenbühl 409, 9427 Wolfhalden, tél. 071 891 10 25,  
[www.schoenenbuehler-ei.ch](http://www.schoenenbuehler-ei.ch)

**Auteur et photos:**

Michael Götz (Dr ing. agr.), journaliste agricole indépendant, LBB-GmbH, Säntisstr. 2a,  
9034 Eggersriet SG, tél./fax 071 877 22 29, [migoetz@paus.ch](mailto:migoetz@paus.ch), [www.goetz-beratungen.ch](http://www.goetz-beratungen.ch)

**Editeur:**

Protection Suisse des Animaux PSA, Dornacherstrasse 101, case postale, 4008 Bâle,  
tél. 061 365 99 99, fax 061 365 99 90, compte postal 40-33680-3,  
[www.protection-animaux.com](http://www.protection-animaux.com), [sts@tierschutz.com](mailto:sts@tierschutz.com)

La présente feuille d'information et d'autres fiches de ce genre sont prêtes au téléchargement sous:  
[www.protection-animaux.com](http://www.protection-animaux.com) > Publications > Animaux de rente > Infothèque